



Elena Poniatowska gana premio Rómulo Gallegos

Los siguientes son todos los ganadores del Premio Internacional de Novela Rómulo Gallegos, entregado por primera vez en 1967:

1967 Mario Vargas Llosa, Perú,
La Casa verde

1972 Gabriel García Márquez, Colombia,
Cien años de soledad

1977 Carlos Fuentes, México,
Terra Nostra

1982 Fernando del Paso, México,
Palinuro de México

1987 Abel Posse, Argentina,
Los perros del paraíso

1989 Manuel Mejía Vallejo, Colombia,
La casa de las dos palmas

1991 Arturo Usler Pietri, Venezuela,
La visita en el tiempo

1993 Mempo Giardinelli, Argentina,
Santo oficio de la memoria

1995 Javier Marías, España,
Mañana en la batalla piensa en mí

1997 Angeles Mastretta, México,
Mal de amores

1999 Roberto Bolaños, Chile,
Los detectives salvajes

2001 Enrique Vila Matas, España,
El viaje vertical

2003 Fernando Vallejo, Colombia,
El desbarrancadero

2005 Isaac Rosa, España,
El vano ayer

2007 Elena Poniatowska, México,
El tren pasó primero.

La obra de Elena Poniatowska, *El tren pasa primero*, compitió junto a 228 novelas de 18 países iberoamericanos y alcanzó tres votos de los cinco del jurado.

David Toscana y su obra *El ejército iluminado* figuró como primer finalista, mientras que Marín Solares con *Los minutos negros* llegó a segunda finalista.

El jurado de esta edición, estuvo conformado por los venezolanos Luis Britto García y Luis Navarrete; los españoles Juan Madrid e Isaac Rosa, y la hondureña Helen Umaña.

El jurado premió la obra de la escritora mexicana por su densidad temática y estilística. “Se trata de una obra compleja, de personajes bien dibujados y contruidos. En esencia, una epopeya colectiva por la dignificación del trabajador, mediante la reconstrucción ficcional de hechos reales”, resalta el veredicto del premio.

Al respecto, el escritor e investigador Britto García señaló como presidente del Jurado que “es un veredicto merecido a una gran escritora del idioma castellano (...) Una prosa muy austera pero muy poética”.

Elena Poniatowska expresó en entrevista con *La Jornada*: “El premio es una recompensa a la labor del periodismo pero, también, al gremio ferrocarrilero, al cual nadie le hace caso”.

Los trabajadores del riel, continuó, “siempre han estado en el olvido y nadie recuerda que la locomotora fue la gran protagonista de la Revolución Mexicana”.

“Sin esa máquina no habría habido revuelta insurgente, y ahora que desapareció me gana la tristeza y, todo, por doblegarnos ante los gringos”, añadió.

Respecto del galardón, dijo que también lo compartirá con su familia. “Mis 10 nietos y mis tres hijos son todo mi orgullo; mis hijos son formidables y nunca me han dado un dolor de cabeza, por el contrario, yo les he dado a ellos muchos problemas, incluyendo las oportunidades que les retiraron durante la pasada elección presidencial”, cuando la autora de *La noche de Tlatelolco* apoyó a Andrés Manuel López Obrador.

El tren pasa primero, explicó Poniatowska, “es una novela basada en la vida del líder Demetrio Vallejo, quien con su movimiento paralizó al país entre 1958-1960”.

Consigna la huelga ferrocarrilera y habla del encarcelamiento de 11 años y medio de Trinidad Pineda Chiñas, quien gestó la vanguardia laboral en México.

La novela se conformó con el método minucioso de la periodista para entrevistar y recoger testimonios de maquinistas, telegrafistas, obreros, garroteros, jubilados.

El Premio Internacional de Novela Rómulo Gallegos se otorga en Venezuela cada dos años, y está reconocido como uno de los galardones más prestigiosos de la literatura de habla hispana. Lo han recibido autores de la talla de Gabriel García Márquez, Mario Vargas Llosa, Carlos Fuentes y Arturo Usler Pietri.